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El proyecto de Sala Cuna Universal
puede contribuir a cerrar la brecha de
género en el mercado laboral y generar
crecimiento económico.
Sin embargo, también se
ha señalado que no res-
guarda suficientemente
la calidad del cuidado y
la educación que recibi-
rían esos niños y niñas.
Es un punto de gran re-
levancia: las capacida-
des se comienzan a for-
mar en el útero y durante la infancia
temprana, con consecuencias para el
resto de la vida.

Los impactos en los niños que reciben
programas públicos de cuidado y edu-
cación temprana son heterogéneos: al-
gunos programas tienen efectos prome-
dio positivos en los niños, y otros tienen
efectos negativos.

Hay tres factores clave que determi-
nan su efectividad. 

Primero, la literatura muestra que
mientras más vulnerables son los hoga-
res beneficiados, es mayor la efectivi-
dad de los programas públicos de edu-
cación inicial: en ausencia del progra-
ma, las familias más vulnerables nor-

malmente tendrán más dificultades
para ofrecer un ambiente estimulante a
sus niños. El segundo factor es, obvia-
mente, la calidad del programa que se
ofrece. El tercer factor es la edad: la lite-
ratura sugiere que los impactos negati-
vos o nulos tienden a concentrarse en
niños de 0-2 años.

Considerando esos puntos, el proyec-
to podría ser reformulado para resguar-
dar la calidad educativa:

1. Los beneficios deberían extenderse
a los 3-4 años, y no solo entre los 0-2
años. Además de que los programas de
educación inicial parecen ser más bene-
ficiosos en ese grupo, sería un contra-
sentido que el Estado entregue apoyo
universal en sala cuna y luego vuelva a
entregarlo en los colegios, pero que no
se entregue para los niveles medios. La
propuesta actual deja a muchas familias
sin cobertura en esas edades.

2. En caso de que se requiera una im-
plementación gradual, se debería prio-
rizar por vulnerabilidad socioeconómi-
ca, como Junji e Integra lo hacen hoy.
Esta priorización es relevante incluso
dentro de los deciles superiores que hoy
tienen poca cobertura pública.

3. El registro de cuidadores es valioso,
pero no debería ser parte de este proyec-
to. El cuidado de niños fuera del hogar
debe ser prioritariamente en salas cunas

y jardines certificados, con personal en-
trenado y un enfoque educacional.

4. Sería un contrasentido que convi-
van pagos fiscales a establecimientos
privados con cupos sobrantes en Junji e
Integra. Las familias deberían recibir los
recursos para un establecimiento priva-
do solo cuando no haya cupos disponi-
bles en los jardines públicos cercanos.

5. El proyecto, correctamente, solo
considera a jardines privados certifica-
dos. Sin embargo, actualmente hay po-
ca información disponible para las fa-
milias. Un comienzo sería publicar un
registro de jardines con información
—al menos— sobre el número de niños
y el número de educadoras y técnicos
por grupo, y su formación. Esos datos
ya los tiene el Gobierno para los jardi-
nes certificados.

6. En el futuro, tanto los jardines públi-
cos como los privados deberían ser sujetos
de mediciones de calidad de procesos (la
calidad de las interacciones adulto-niño)
permanentes y públicas. El proyecto de-
bería normar esta práctica, como un com-
promiso con la calidad.

Un proyecto de “Acceso Universal a la
Educación Parvularia” puede traer im-
portantes beneficios para el país, pero solo
si se entiende la calidad educativa como
una inversión en el futuro de nuestros ni-
ños y niñas.

Calidad del cuidado en el 
proyecto de Sala Cuna Universal

“...sería un contrasentido que convivan pagos fiscales a establecimientos privados 

con cupos sobrantes en Junji e Integra. Las familias deberían recibir los recursos para un

establecimiento privado solo cuando no haya cupos disponibles en los jardines públicos cercanos...”.

ANDRÉS HOJMAN

Profesor de la Escuela de Gobierno UC

CHOQUE DE BARCOS EN
EL BÓSFORO. Remolcadores
combaten las llamas que
consumen a un barco
petrolero que se incendió tras
chocar contra un buque
mercante, ambos de bandera
chipriota. A raíz de la colisión,
por lo menos 24 personas

murieron, dos han desaparecido y 28 resultaron heridas. Se indicó
que la pérdida de petróleo fue controlada. La televisión mostró
escenas en que los marinos, empapados de petróleo, eran rescatados
desde botes en medio de un mar en llamas. 

LLAMADO A INVERTIR EN CHILE. El Presidente de la
República, Eduardo Frei, se reunió con más de un centenar de
ejecutivos de grandes consorcios internacionales, a quienes expuso
los principales lineamientos de su mandato que, en el plano del
desarrollo económico, centró en la profundización y sofisticación del
modelo exportador. 

GRUPO DE LOS SIETE. En la inauguración de la cumbre, el
Presidente estadounidense Bill Clinton pidió a Japón que aumente la
demanda interna y a Europa, que baje las tasas de interés, para
ayudar a crear más ocupación.

15 de marzo de 1994
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15 de marzo de 1974

CHILE Y BOLIVIA. Los
presidentes de ambas naciones
celebraron una reservada
reunión, considerada como el
primer paso para “descongelar”
las relaciones suspendidas desde
1962. 

MARIANO RUMOR. El Primer
Ministro italiano formó un nuevo
gabinete de coalición de
centroizquierda.
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No hay cupos

Señor Director:
Un reportaje publicado en este medio

señala que a 10 días de comenzado el año
escolar, hay más de 3.000 estudiantes que
todavía no pueden matricularse en un colegio.
Algunas autoridades han planteado que este
problema se debe a altos flujos migratorios y
a una baja cobertura en enseñanza media,
explicaciones que consideramos, al menos,
insuficientes. 

Parte del problema radica en las deficien-
cias del Sistema de Admisión Escolar (SAE),
los cambios de fecha y la centralización de la
listas de espera por parte del Mineduc, lo que
hace más burocrático e ineficiente el proceso
de asignación de matrícula. 

Pero hay otro factor, más estructural, que
se encuentra en la Ley de Inclusión del año
2015 (Nº 20.845). En su artículo 2°, dicha ley
limita la posibilidad de que se instalen cole-
gios subvencionados en lugares en los que
hay matrícula disponible en escuelas públicas,
independientemente de la calidad de estas.
La situación desesperada de los padres que
aún no cuentan con colegio para sus hijos,
con la vulneración de derechos que esto
implica por parte del Estado, exige revisar
eliminar esta restricción. 

Para asegurar que ningún estudiante sea
privado de su derecho a la educación, no solo
debemos tener un Estado eficiente y que se
adapte a las necesidades de las familias, sino
que debemos incentivar y potenciar la crea-
ción de nuevos proyectos educativos diversos.
Para esto último, deberíamos partir por
eliminar dicho artículo. 

JUAN JOSÉ OBACH

MAGDALENA PLANT

Centro de estudios Horizontal

Educación… 
¿de calidad?

Señor Director:
Siendo mediados de marzo, casi tres mil

niños siguen sin matrícula. Frente a esto, las
autoridades de gobierno esgrimen que se
trataría de un problema estructural que “se
viene arrastrando desde hace hartos años”. Y
si bien han señalado que “se están haciendo
cargo del asunto”, el llamado a los apodera-
dos es a que “cuando existan los cupos
disponibles, tomen la opción”. En otras pala-
bras: “si a usted como padre le gusta o no el
establecimiento, eso es un tema secundario.
Sálvese si puede”.

El planteamiento sugiere un primer proble-
ma, y va más allá de una falla en gestión: la
imposibilidad que presenta el Estado de
asegurar el derecho preferente de los padres
de poder elegir dónde educar a sus hijos.
Como puede apreciarse, subyace a esta
posición un sustrato ideológico gravitante: a
pesar de los síntomas de deterioro que
manifiesta el sistema de educación pública,
para el Gobierno la narración sigue siendo la
misma. ¿Los problemas de la realidad?
Accesorios. Hay que mantenerse consistente
con el horizonte que alimentó sus espíritus
durante tantos años.

El segundo problema, que se sigue del
primero, es aún más grave. Se aduce que este
es un asunto de larga data. Sin embargo, esta
semana cumplieron dos años en el gobierno, y
el panorama dista de ofrecer muestras de
mejoras. Aunque no se puede exigir que en
dos años todo esté resuelto, uno esperaría
que al menos hubiese señales de progreso. Y
este es, me parece, el meollo de la crisis: la
educación fue, ni más ni menos, el carburante
que eyectó a quienes hoy administran el
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Estado. Erigieron su moral e identidad políti-
ca en torno a ella y sus sombras. Ellos venían
a extirparla de todo mal. A renovarla, y de
paso, a brindar una educación de calidad.
¿Pero de qué calidad estamos hablando, si
hoy los estudiantes ni siquiera están yendo a
clases?

El presente, quiéranlo o no, deja caer una y
otra vez la constatación de un relato que
fracasó.

PEDRO VILLARINO F.

Faro UDD

Tres generales
Señor Director:
En días en los que se discute el rol de las

Fuerzas Armadas en el control del orden
público, es bueno tener en vista las declara-
ciones contenidas en tres libros —trabajos de
calidad— escritos por generales de Ejército y
publicados en el último tiempo. 

El primero de ellos, aunque escrito en 1977
(“Profesión Soldado. Apuntes de un general
del Ejército de Chile”), solo salió a la luz
pública a fines de 2022. El general Guillermo
Pickering recuerda que ya en los años 40
predominaban en el Ejército los “comentarios
adversos a la utilización del Ejército en
funciones de carácter policial ajenas a su
naturaleza” (p. 31). Tres décadas después,
siendo uno de los militares más cercanos al
general Prats, “le expresé al Jefe del Estado
Mayor (Augusto Pinochet) que me oponía
terminantemente a la inclusión del Coman-
dante en Jefe en un nuevo gabinete ministe-
rial” (p. 133). Fue el fin de su brillante carrera.

La opinión de Juan Emilio Cheyre, coman-
dante en jefe del Ejército entre 2002 y 2006
(“Para que Nunca Más”, Alejandro San
Francisco), es categórica: “(quedaron) fuera
de toda responsabilidad aquellos actores
civiles que elaboraron la crisis que culminó en
septiembre de 1973. Unos actores políticos
que, de lado y lado, habían tironeado a las
Fuerzas Armadas… para ponerlas al servicio
de sus intereses en ese conflicto (…) Nunca
más a los sectores que nos incitaron y avala-
ron oficialmente nuestro actuar en la crisis
que provocaron” (p. 400).

El comandante en jefe del Ejército entre
2018 y 2022, Ricardo Martínez Menanteau
(“Un Ejército de Todos”), es igualmente claro:
“el Ejército está llamado a dar soluciones
militares a problemas militares. Cuando las
situaciones son estrictamente políticas o
sociales, recurrir a él no las resolverá…” (p.
125).

Es de esperar que una de las decisiones
importantes de una política de Defensa, que
es el rol de las Fuerzas Armadas en materia
de control del orden público, no sea adoptada
bajo la presión de declaraciones inconsultas
de algunos alcaldes y de los matinales de TV. 

GENARO ARRIAGADA HERRERA

¿Batalla cultural?
¿Batalla de las ideas?

Señor Director: 
Interesante y oportuno el debate instalado

por el profesor Squella. Al respecto, creo
posible concebir que se pretende hacer pasar
como parte de la batalla por las ideas el
encubierto interés de las nuevas élites por
recuperar el control social en procura de
perpetuarse en el goce del poder. 

Se recurre a la muy atractiva oferta
política de avanzar en la legítima aspiración a
una mayor igualdad, que se la asocia y condi-
ciona a la necesidad de limitar el también
legítimo interés de las mayorías por mayores
espacios de libertad. 

Es así como se proponen, para avanzar en
igualdad, ideas tales como: “bajar de los
patines”, decrecer en lo económico, no al
lucro, no a la provisión mixta en salud, educa-
ción y pensiones, extremar la extracción de
recursos a la ciudadanía para ampliar el
ámbito y dominio de lo público, avanzar en
regulaciones a la iniciativa particular y un
amplio repertorio de ideas que buscan coar-
tar los legítimos intereses de una sociedad
democrática mayoritaria que aspira a mayo-
res grados de libertad y desarrollo material,
que les son inherentes.

Termino coincidiendo con el profesor
Kaufmann, que el jueves nos señala que “un
debate de calidad debiera ser profundo en las
ideas y explícito en los intereses que dichas
ideas justifican”.

PATRICIO CRESPO URETA

Mejores sueldos
Señor Director: 
La ministra Jara emplazó al empresariado

a pagar mejores remuneraciones, pareciendo
olvidar, o derechamente desconociendo, la
forma en que se estructuran los salarios, pues
ellos son el resultado de varios factores, entre
ellos la productividad. Empero, la ministra
tiene razón al observar que el sueldo prome-
dio en Chile de los trabajadores —que oscila
en torno a los $550.000 (aprox.)— constitu-
ye una cantidad en extremo lejana a la propia
remuneración de la ministra, o a la de algún
diputado o senador, o en general lejana a la
del funcionario público promedio.

Quizás esa brecha podría reducirse con
algún tipo de reforma tributaria que pensara
en los trabajadores. Una que pusiera los
incentivos en el empleador para pagar mejo-
res remuneraciones. Incentivar la contrata-
ción adicional de mano de obra, o derecha-
mente el aumento de los salarios. Quizás,
mediante su imputación directa al impuesto
corporativo. Esto es, que a partir de una
suma determinada, el salario constituyera
derechamente un crédito en contra del
impuesto corporativo de 1ª categoría.

El problema con este tipo de “ideas”, que
implicaría una “distribución directa” de la
riqueza (y no la “redistribución” que les gusta
a quienes necesitan que esos dineros pasen
primero por sus manos), afectaría precisa-
mente la remuneración de la ministra, o de
los políticos mencionados, pues para mante-
ner los equilibrios, estos últimos deberían
aceptar rebajar sus propias remuneraciones.

Como se ve, un camino que podría evaluar-
se para mejorar los sueldos, y con ello el
ahorro y las pensiones, puede ser alguna
reforma tributaria, pero no una que le siga
quitando su dinero a la gente, sino una que
signifique una renuncia del gran Estado a sus
propios privilegios.

ERNESTO RENCORET ORREGO

Académico UAI

Bloqueo de celulares
en las cárceles

Señor Director:
Se ha anunciado la puesta en marcha de

tecnología para bloquear la señal de celulares
en las cárceles, y así impedir que se sigan
coordinando delitos desde la prisión. Loable
iniciativa. Esta abarcaría exclusivamente los
entornos de alrededor de 10.000 reclusos, sin
afectar áreas administrativas ni vecindarios. 

Según se señala, se han identificado solo
15 establecimientos por el altísimo costo de
esta tecnología. Ante esto surge una interro-
gante. Se sabe como ingresan los celulares al
interior de las cárceles: visitas, funcionarios

corrompidos o extorsionados y pelotazos.
¿No sería más barato y más eficiente adoptar
medidas en estos tres ámbitos? Es posible
que se hayan hecho intentos; si así fuere, se
reconoce un fracaso, de modo que se norma-
liza el ingreso de celulares, que aunque ilegal,
es aceptado tácitamente por el Estado. No se
resuelve el problema de fondo, que es el
ingreso de objetos prohibidos al interior de
las cárceles, para ser utilizados en la comisión
de delitos por parte del crimen organizado.

Esta medida no se hace cargo de las
causas. Hoy son celulares, mañana pueden
ser armas. Solo se hace cargo, a un alto costo
y parcialmente, de sus consecuencias.

Una vez más aparece en el horizonte la
necesidad de legislar sobre el alcance de los
derechos de las personas privadas de liber-
tad, en especial de aquellas pertenecientes a
bandas criminales. 

CLAUDIO MARTÍNEZ CERDA

Himno nacional 
en los colegios

Señor Director:
Llama profundamente la atención lo

informado por la prensa respecto de que se
discute un proyecto de ley entre cuyos objeti-
vos está el de obligar a los establecimientos
educacionales para que al menos un lunes de
cada mes sus integrantes entonen el himno
nacional. 

Esto demuestra la decadencia cívica en
que se encuentra nuestra patria, pues un
hecho que otrora fuera de natural ocurrencia,
hoy tenga que imponerse en forma compulsi-
va. Recuerdo que en mi infancia era natural
que conociéramos las seis estrofas de nuestro
maravilloso himno nacional con su coro; y
obviamente entonábamos comúnmente con
entusiasmo la tradicional.

¡Lo que va de ayer a hoy!
PATRICIO VALDÉS ALDUNATE

“Cumplimiento 
del programa”

Señor Director:
Recibo la réplica (ayer) del vicepresidente

de IdeaPaís, Cristián Loewe, como una señal
de entendimiento que refrenda la necesidad
de exponer mejor los criterios con los que su
reporte evalúa el cumplimiento de los com-
promisos gubernamentales. 

Primero, ¿por qué la entrega de equipa-
miento realizada por el subsecretario Monsal-
ve en diciembre de 2023 no fue considerada
para evaluar el compromiso de “Fortalecer la
seguridad en recintos penitenciarios invirtien-
do en equipamiento tecnológico para que los
establecimientos penitenciarios cuenten con
bodyscan y máquinas de rayos X”? Al consi-
derar que el compromiso no se habría inicia-
do porque no redujo los elementos prohibidos
en los recintos (un objetivo que no figura en
ninguna parte del documento de IdeaPaís),
justamente da cuenta de estar evaluando los
efectos de una medida terminada.

Segundo, al 10 de marzo del presente año,
el informe en cuestión considera como “no
iniciado” el compromiso de implementar “un
sistema de bloqueo de señal telefónica no
autorizada dentro de los recintos penitencia-
rios”. Es de público acceso que la licitación se
lanzó el 7 de julio y fue adjudicada el 7 de
noviembre de 2023. Durante diciembre del
mismo año comenzaron las obras que permi-
tirán su puesta en marcha definitiva para el
19 de marzo del 2024, en el paño Pedro
Montt. ¿Cómo se sostiene que, nueve días
después, este compromiso “no iniciado” esté

terminado?
Si las preguntas surgidas del reporte

provocan la agregación de nueva información
muestral y metodológica, que, a su vez,
genera más dudas, esto quiere decir que
tanto la base de datos como la metodología
deben ser publicadas para preservar la
credibilidad de un estudio que ocupó la
portada de “El Mercurio” el pasado domingo
10 de marzo. 

TOMÁS LEIGHTON

Director Ejecutivo de Rumbo Colectivo

Educación 
no sexista

Señor Director:
En su carta (ayer), algunas rectoras criti-

caron el requerimiento ingresado al TC en
contra de la denominada “Ley Integral”. Al
respecto, es preciso aclarar que lo impugnado
solo es la obligatoriedad de la educación “no
sexista”, no la totalidad del inciso segundo del
artículo 12. 

Además, como organizaciones que promo-
vimos la presentación de una carta con más
de 43.000 firmas, dirigida al Presidente de la
República, en la cual solicitamos que se
abstuviera de promover este tipo de educa-
ción, comprendemos que académicos sugie-
ran una definición de educación “no sexista”.
Sin embargo, tal como lo afirmó el TC, la
educación “no sexista” sugiere cuestionar
aspectos como el “binarismo de género”, lo
que impide que —por ejemplo— enseñemos
a nuestros hijos que existen dos sexos.

Vistas así las cosas, resulta razonable
cuestionar el pretendido deber de todos los
establecimientos de promover una educación
“no sexista”. En el plano de la educación de
los hijos, no es admisible que se imponga un
modo de entender la educación que, en los
hechos, implique adoptar una postura única
que corresponde a los padres decidir.

ERIKA MUÑOZ

Presidenta, Confederación de Padres y Apoderados
de Colegios Particulares Subvencionados de Chile

INGRID BOHN

Presidenta Con Mis Hijos No Te Metas

RICARDO SALINAS

Presidente, Asoc. de Padres y Apoderados de
Colegios FIDE

ALBERTO VALENZUELA

Presidente, Asociación de Padres y Apoderados de
Colegios Particulares Subvencionados Biobío

FELIPE VARELA

Presidente, Mi Derecho a Educar

¿Paguemos mejor?
Señor Director:
Nadie puede estar en contra de esta frase,

pero para lograrlo necesitamos promover el
crecimiento de Chile. Este tremendo desafío
multifactorial requiere contar con trabajado-
res que puedan optimizar su productividad,
por lo que potenciar la educación que incre-
menta la empleabilidad es parte clave de esta
ecuación. 

MARÍA JOSÉ GUTIÉRREZ

15 de marzo de 1924

ESTILO EGIPCIO. El
descubrimiento de la tumba de
Tutankamón ha inspirado a los
modistos franceses en sus
últimos diseños, que ya llegaron
a las vitrinas capitalinas.

NUEVOS MINISTROS.
Cornelio Saavedra en Interior,
Galvarino Gallardo en RR.EE., y
Belfor Fernández en Hacienda,
se integran al gabinete. 
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